
物理学在 20 世纪前期主导着科学

的发展，其中有两大发现———1900 年普

朗克发现量子论，1905 年爱因斯坦提出

狭义相对论，从对人类文明的发展而言，
量子力学的贡献要更大些。 量子力学被

誉为最难懂的学科，而“墨子号”卫星的

科学原理源于量子力学的分支———量子

信息学中， 量子通信和量子计算是其主

要应用。
1927 年 10 月， 在布鲁塞尔召开了

量子力学第五次国际会议， 量子力学基

本形成体系。 有张合影（见图 2）被广传

集中了地球上三分之一智慧， 里面除可

看到爱因斯坦、居里夫人外，还有量子力

学世界里的功勋科学家，如普朗克、海森

堡、玻尔、薛定谔等等。 这些科学家发现

了量子世界中几个重要的原理，比如：阐
释不同条件下分别显示波动或粒子性质

的“波粒二象性”；粒子介于 0 和 1 之间

的“量子叠加态”；也发现了量子的“测不

准原理”和“不可克隆原理”。

“墨子号 ”成功带来的
国际反响

“墨子号”是“十二五”期间中科院先

导项目中首批启动的四颗卫星之一，其

中第一颗“悟空”用来探索暗物质，第二

颗是做空间科学实验，第三颗就是“墨子

号”，即将发射的第四颗用于探索黑洞。

墨子号的使命：三大科学
任务、五大工程任务

“墨子号”严格说来是量子科学实验

卫星，而不是通信卫星。 我们首先要证明

三大科学目标：一是实现星地高速量子密

钥分发，将卫星上产生的量子密钥，分发

到光学地面上，它的可行性意味着可以彻

底解决经典密钥分发体系的安全漏洞；第
二要做量子纠缠分发实验， 证明量子理

论的完备性； 第三是量子隐形传态实验，
这对物理学有着重要的科学意义。 后两个

目标属于验证量子力学原理的实验。
对于工程目标而言，要造一颗卫星；

地面要做四个接收站、一个发射站，形成

天地链路； 然后发射上天并帮助科学家

完成所有实验。
量子通信为何非要到天上去做？ 目

前在地面上可以利用光纤网进行量子通

信，但量子在光纤里会衰竭，可靠传输距

离只有 100 公里， 中国科大建了超千公

里的京沪量子通信干线， 是靠一段段送

过去，多一个中继点就会少一份安全。 而

且要做全球的量子密钥分发， 在国外建

中继点更是问题， 通过卫星是一个最好

的办法。 空间量子网和地面量子网合起

来，才能形成全球完整的量子通信网。 由

于 量 子 密 钥 在 分 发 过 程 具 有 绝 对 安 全

性，这个实验的意义不同一般。

量子纠缠和隐形传态实
验的重大科学意义

量子纠缠是上个世纪量子力学中最

悬乎的一件事情，爱因斯坦认为“这是遥

远地点之间诡异的互动”，他觉得一定是

量子力学的理论不完备， 他提出相对论

的定域性， 认为一个粒子测量不可能对

另外一个粒子产生作用， 而量子力学的

非定域性认为， 一个粒子测量有可能瞬

间改变另外一个粒子，谁对呢？ 做实验！
上世纪 60 年代，玻尔提出一个可验证纠

缠是否存在的不等式。 1972 年起，不断

有人做出实验了， 但被人质疑实验距离

太近，不属于类空间间隔。 2011 年中国

完成了 100 公里的实验，那么 1000 公里

呢？ 这要通过卫星来验证。 同样，如果量

子纠缠是存在的，我们也希望在几百、上
千公里范围里验证量子纠缠现象和隐形

传态，如果成立，意味着多少年后有望改

变人类生活。
所以，“墨子号” 主要任务是完成一

系列的量子科学实验。 为节约国家经费，
我们设计了一个小卫星，500 公里轨道，
640 公斤重量，卫星上装备 4 个用于量子

通信的设备（载荷）：量子纠缠发射机、量
子密钥通信机、 专门产生纠缠光子对的

量子纠缠源和量子实验控制与处理机。
我们建了五个地面站，北京兴隆、乌

鲁木齐南山、青海及德令哈、云南丽江和

西藏阿里，选址考虑到可以两两配对，都
相距 1200 公里，便于增加纠缠分发实验

的时间。 纠缠分发就是一对纠缠的光要

发到两个相距 1200 公里地面站，由两个

接收系统测量他们是否是纠缠的 （如图

4）；设两组也方便工程上备份。 西藏阿里

是发射站，做隐形传态。

为空间量子科学实验提
供宏大平台，工程创国际一流

2017 年 1 月 18 日， 卫星在发射四

个月后正式交付， 不仅确认了它可以满

足空间量子科学实验的需求， 而且已经

完成了部分量子科学实验。
量子科学实验卫星是中国人第一次

发射， 给我们的科学家提供了一个国际

一流的的量子科学实验超大平台。
“墨子号”这个名字是潘建伟院士起

的，墨子在 2400 多年前做了世界第一个小

孔成像实验，描述了光是按照直线走的原

理，这个名字既彰显又弘扬了中国文化。

国内外反响：“重回巅峰”
论、购买论、淘汰论

“墨子号”成功发射后，国内外反响

很大。 《科学美国人》 评选的 2016 年度

“改变世界的十大创新技术” 中，“墨子

号” 作为唯一诞生于美国本土之外的创

新技术入选；《自然》杂志 2016 年世界八

大科学事件，“墨子号” 名列中国航天榜

首；《华尔街日报》 详细报道了量子卫星

发射成功的过程， 标题为 “沉寂了一千

年，中国誓回发明创新之巅”，视其为中

国创新能力提升的重要标志。
也有酸溜溜的，如“中国人的科学水

平已经实现了量子技术的飞跃，如果我们

不把欧盟变成合理有效的整体， 我们眼看

就会被中国超越。 ”反面声音，“我认为，以
中国的科学水平（相较于西方世界）不可能

实现量子技术的飞跃，基本从未有过。真实

情况是，中国由西方的伙伴(或者收购品)来
实现的。 ”还有一些疑问，比如，美国科学这

么发达，为什么造不出量子卫星？日英法都

不做而中国做了，是否人家不想做？
有少量非正面声音也不足为奇 ，也

不排除一些恶意评论， 实验结果会说明

一切。 去验证有争论的事情才有意义。

量子卫星 ，如何从跟
跑到引领

从量子实验卫星的成功， 可以找寻

一 下 中 国 高 科 技 如 何 从 跟 踪 到 引 领 之

路。 “国家 863 计划”全称是“高技术跟踪

计划”， 但现在中国的水平不可同日而

语，这并非一夜爆发的成功。 我分四个方

面来说。
第一， 中国航天技术和空间激光技术

有长足进步，航天器发射数量全球第二。
1957 年 10 月 4 日， 苏联成功发射

了人类第一颗人造卫星，四个月后，美国

发射“探险者”1 号，中国在 1970 年发射

了“东方红”1 号。
现在， 我国通过载人航天证明了有

天地往返、在轨对接控制和人类在外空的

生存等能力；探月工程证明了对超远距离

卫星有测控和控制能力，“嫦娥 4 号”即将

要着陆到月球背面， 探月要跨行 38 万公

里， 接下去探测火星要经过 6000 多万公

里；美国卫星对地分辨率可达 0.1 米，但要

把轨道降到 120 公里，我们目前在 500 公

里的轨道上也能达到 0.5 米分辨率。 中国

航天每年发射量居世界第二，2016 年是

22 次。结论是：我们是航天大国还不是航

天强国，因为像探月、载人航天的创意并

非来自我们。
除航天技术外，“墨子号” 应用了大

量激光技术。 1960 年，美国发明了人类

第一台激光器， 中国第二年也造出第一

台，但在产学研上落后于国际。
从 1994 年开始，各国将激光技术用

在航天上，美国人研制了多种激光雷达，
欧空局 2018 年将发射搭载着更先进的

气溶胶/云探测激光雷达的卫星。 中国也

紧紧跟上，2007 年“嫦娥 1 号”上搭载了

技物所团队制作的激光高度计， 填补了

拍摄月球两极地形的国际空白。
激光通信技术也是热点， 目前一秒

钟可传完一张 5G 多的 DVD 光盘。 1995
年日本成功实现星地万公里量级的激光

通信，2005 年实现世界首次星间激光通

信 ； 2008 年德国实现了首次空间 相 干

激光通信；2000 年美国发射的一颗激光

通 信 卫 星 因 为 没 能 建 立 星 地 链 路 而 失

败，但在 2013 年他们完成了地球与月球

之间的激光通信。 我国这次也迎头赶上，
在“天宫”飞船上搭载了 1.6G，“墨子号”

上面搭载了 5.1G。 这一切说明中国近年

来的积累为“墨子号”成功打下了基础。
第二，多年的开放为我国科学家的原

创提供了条件，为墨子号注入了灵魂。
潘 建 伟 院 士 是 驰 名国际的 量 子 通

信知名专家， 他有关实现量子隐形传态

的研究成果入选《科学》杂志“年度十大

科技进展”，并被《自然》杂志选为“百年

物理学 21 篇经典论文”， 与伦琴发现 X
线，爱因斯坦建立相对论齐名。 1970 年

出生的他在维也纳大学获得博士学位，
他回国后， 得到国家上上下下的全力支

持，而他的导师、奥地利科学院院长席林

格 （Zeilinger）教授在欧盟却推不动这个

项目。
量子密钥分发实验国际竞争非常激

烈。 2005 年，清华和加拿大的科学家同

时提出地面量子密钥分发的原理 ；2007
年， 潘建伟团队和国外团队又同时在实

验中实现了光纤量子密钥分发超过 100
公里。 接着我们渐渐领先于国外 ，2010
年 中 国 做 了 200 公 里 光 纤 量 子 密 钥 分

发，2007 年奥地利完成了 144 公里自由

空间量子密钥分发。
潘建伟另外的贡献是量子隐形传态

实验，他的第一篇论文是在国外写的，回

国后先和国外并行，后来逐渐领先。 2008
至 2011 年，中科大和技物所联合团队在

青海湖边做了大量的实验， 一方面是验

证量子通信能否上天， 另一方面也做理

论研究，在一流国际刊物上发文。 在量子

密钥分发实验中， 我们实现了以热气球

为平台的运动下的密钥分发， 固定平台

最远达到 98 公里。 后来我们又做了 100
公里的量子纠缠分发和隐形传态， 在国

际上也是首次。
所以说，公平竞争、科学开放的环境，给

科学家提供了创新和领先世界的机会。
第三个多学科交叉融合， 强强联合，

量子卫星在光电技术上取得突破进步。
一般的卫星对地观测把照片拍完传

输下来就完成任务了，而“墨子号”要天

地上下光交互对接、 还要在卫星上产生

量子信号和纠缠光子对，它是量子理论、
激光技术和航天工程完美结合， 也是真

正意义上的国际首次。
我们集中实现了七项关键技术的突

破。 其中有天地链路高精度跟踪和精确

指向。 通俗来讲，就是要抓得住、跟得牢、
打得准，卫星高速飞行，一千公里以外一

出现就得抓牢，并建立光的通信链路，发

射的量子光还必须精确指向地面站。 为

了做纠缠分发， 天上的卫星要同时对准

两个地面站， 并要同时达到同样的高精

度，我们都一次获得成功。
有天地链路的单光子接收。 在地面、

天上要探测到脉冲的光子必须有合适的

探测器， 我们解决了商用高灵敏度单光

子探测器在空间环境下不能长期使用的

难题。
有高亮度量子纠缠源。 量子源是激

光通过非常特殊的晶体干涉出来一对对

光子对，极有难度，我们不但做了全世界

最亮的量子源，而且发射上天了。
同时突破了近衍射极限光量子发射

和多源同轴配准、 偏振态保持与基矢跟

踪测量、高精度时间同步技术等。
简单说来， 其难度相当于坐着飞机

从万米高空扔硬币， 同时扔向地面两个

旋转的储蓄罐，硬币不但要击中储蓄罐，
而且要准确地射入细长的投币狭缝里。
探测一个光子， 相当于地面 1 米口径的

望远镜，要看 38 万公里外的月球上燃着

的一根火柴。 灵敏度如此高！
第四，中国科研组织和管理模式，为“墨

子号”的成功发射提供了强有力的保障。
回顾一下，2003 年潘院士回国提出

星地量子通信的概念，2008 年立项开展

地面攻关，2011 年完成百公里量级的量

子密钥分发，2011 年底量子卫星工程立

项，2016 年发射。 13 年间，凝聚了很多团

队：中科大、技物所、上海小卫星工程中

心、天文台、光电所、上海光机所、航天科

技 8 院等等；主力队员全是 80 后。
以此来看墨子号的成功要素。 首先，

量子卫星好比如阿波罗登月、 载人航天

都是国家项目，不是个人、几个小团体可

以做成；第二是高技术的比拼；第三对科

学的追求需要爱国精神来支撑； 第四是

探索未知的理想信念。
由此引发我对中国式科技创新的思

考。第一，科学家原创是灵魂。第二，管理

层快速决策是资源保障， 这是中国特色

的高执行力。 第三，兵团式多团队联合，
工程管理是技术也是艺术和科学。 第四

是科学团队和工程团队的互补， 交叉融

合，1+1 大于 2。 量子卫星得益于天时地

利人和，天时是国家对科学的重视，地利

是在开放的全球竞争， 人和是团队相互

支持。
对今后的发展， 我也提出四点 ，第

一，要长期支持，国家要有选择性支持。
第二，要有宽容失败的文化。 第三，要有

多元评价的体制， 不能让工程师团队也

去做 SCI 文章。 第四，在破坏性创新中发

展高科技，我们选题上一定要有高度，从

跟踪到引领这个阶段，说到底，科学的创

新思想还是成功之源。

量子技术 ，如何改变
生活

量子信息学和实际生活密切相关 。
目前国际竞争激烈，欧洲、美国、日本都

在花费大量财力研究， 并非他们不做我

们才去做。 量子技术还有许多应用。
量子陀螺仪。 过去没有 GPS，飞机导

航便凭借陀螺仪。 利用量子技术发展的

原子陀螺仪， 测量精度可比传统的高几

个数量级。
量子雷达。 目前我国已研制出来，利

用纠缠的办法可以达到很高的灵敏度。
量子成像也在发展， 理论上可突破衍射

极限。
在量子计算机这个层面， 随着半导

体器件的尺寸接近纳米级， 电子的运动

不再遵守经典物理学规律， 一定会出现

技术革命，量子现象就可能会被运用；另

一方面，大型计算机出现后，能耗与散热

巨大， 而量子力学中存在的可逆计算可

将热量下降。
量子通信产业的特点： 量子通信是

对 目 前 传 统 通 信 技 术 的 一 种 重 要 的 补

充，而不是全面的替代；量子产业的门槛

比较高；核心技术正在突破中，学术的争

论至今没有结束， 产业的技术风险和市

场风险都比较大； 市场上有一大片冠以

“量子”的产业不乏“鱼龙混杂”成分。
“墨子号”只是开始，中国科技正从

跟踪向引领跨越， 中华民族将对人类科

技发展作出应有的贡献。
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美国 、 欧共体某些项目
的居前与丧失优势和科学决
策机制有关

李淼：刚才演讲中，多次提到了中

国目前的科研决策中“国家行为”，它的

优势非常有利于做像“墨子号”这样先

锋式的探索和实验， 这一点我感同身

受。 第一颗先导卫星“悟空号”同样受

益，华裔科学家丁肇中先生在美国主导

探测暗物质的 AMS02 实验， 但在今天

的美国很难发射这样一颗卫星。特朗普

近日已宣布要削减科学和技术领域的

经费。
在美国， 通常由科学家提出计划，

然后层层上递到国会和总统，或许还会

遭遇政见不合的拉锯战，欧洲需要整个

欧共体来集体决策，执行力就会大大下

降。 就我的研究领域，一年多前美国人

宣布探测到了引力波，他们想去太空做

实验的计划已经申报了 20 年， 在欧共

体也是两年前才刚刚通过。这说明中国

在决策方面有优越性。

国家支持、开放政策、多
元平台确保我们决策的先进

王建宇：十年前，不少人抱怨我们

的科技比较浮躁，西方国家如何鼓励原

创。 通过“墨子号”工程，很多人都改变

了认识。 这几年，中国的科技发展确实

特别快。 新世纪后我每年参加的科学

院院工作会上， 近两年只有国际领先

项目才能上会讨论。 除了国家支持外，
还得益于我们的开放政策， 像李淼老

师这样的海归都回来了， 国外单独做

和在 国 内 大 家 一 起 做 还 是 不 一 样 ，科

技的合作优越性又体现出来了。 另外，
美国的审批制度中有时未必完全是科

学性在起作用，夹杂着利益斗争，但在

中国，至少从科学家到领导人，都是视

该科研是否真正在国际前沿， 能否真

出结果为标准。

我认识潘院士半年不到，科学院就

启动一个有史以来最大的项目来验证

此事的可行性，一下子就组织一个各种

人才的队伍，这种速度和方法在国外不

太可能。
但 国 家 现 在 毕 竟 还 是 资 源 少 ，因

此，项目都是好中选优。 比如量子通信

和量子计算机是国家重大专项， 先做

科学实验卫星， 下一步一定要从实用

角度去努力，珍惜好国家对你的支持。

激光领域和半导体领
域， 中国曾经不落后到丧失
商机

李淼：中国科学和专家体量越来越

大，要想引领国际，国家就必须选一些

有可能突破的方向持续支持。 前车可

鉴， 改变了生活及商业的激光领域，中
国人在美国人之后做出激光器，后来没

有持续经费的支持，就丧失了科学和商

业先机；半导体，我们本来也不落后多

少， 但是没有选择性跟上， 现在芯片

60%是进口。 量子计算和量子通信，现

在尽管在实验室阶段，但如果有持续支

持，直到突破为民用，会给国家带来巨

大的改变。

实验的时间有限， 地球
同步卫星是下一步目标

李淼： 我现在更多时间在做科普。
请教王院长，“墨子号”要在太空里做量

子通信的实验，实验时，每次通信可持

续多长时间？ 所含比特量多大？
王建宇： 现在用的是太阳同步轨道

卫星，绕着地球转一圈大概 100 分钟。 每

天一个地方只过两次，白天一次，晚上一

次。 做通信实验有两个条件：卫星要看得

到，背景不能太亮。因此，每个地面站一天

最多做一次实验，最长 10 分钟左右，多则

几百秒，少则几十秒，甚至十几秒。多少比

特量？设计指标是要超过每秒钟 1K，后来

能达到每秒到十几 K，小规模的密钥应用

已经够了。 如每年能产生 1G 的密钥，就
能满足国家很多方面的需求了。

如何突破？需要设计一个中高轨卫

星，高度到36000 公里叫地球同步轨道

卫星，如灯高悬在顶随时可用。 白天能

否做？ 可以考虑用极窄光学滤波或者

隔离技术， 把光滤波器的带宽做得极

窄，就有可能。 这两个技术有待今后几

年突破。

四个基站三层目标的不
断挑战，完全领跑于国际

李淼：为什么要建四个基站？
王建宇：这有一个过程，2007 年潘

院士设的目标只是能做成世界第一个

密钥分发 ；2011 年地面青海湖 实 验 做

得很成功，科学家要求就提高了：量子

纠缠中“贝尔（Bell）不等式破缺”的验证

是全世界瞩目的难点，我们能否放上去

做？ 我说风险非常大，他说作为拓展项

目；过段时间他看做得很好又说，能否

把隐形传态也做进去？ 就叫额外任务。
这样的结果是我们领先了很多年。

“三只鞋上月球”的比喻
来理解隐形传态原理

李淼：我提议给王院长鼓掌。 我解

释一下量子态隐形传输，原理说起来很

高深。 我把一个粒子比喻成鞋，我想把

右脚皮鞋送到月亮上去，但量子不可克

隆，我怎么送？ 隐形传输想了 20 多年，
有了绝妙之法。 我先找一对量子皮鞋，
把其中一只送到月球上， 我不知道左

右，但量子纠缠告诉我们一定是一只左

一只右， 现在拿第三只皮鞋不管是左

右，我想送到月球上，把第三只皮鞋跟

我手里所剩一只比较，全是右显然月球

的是左脚，就让月球的翻过来，如果第

三只皮鞋是左脚， 我手里本来有一只，
假定是右我是左脚，一看肯定是一左一

右，这个好理解，因为第三只鞋和留在

手里的配对了，而月球上的那只本来也

和留在手里的鞋配对。 说起来很简单，
道理很深。

你们不理解的话，把我的故事反反

复复想两遍。

隐形传态投入民用将实
现了不起的破坏和恢复

王建宇：能否举个例子，隐形传态

如何真正进入应用？
李淼：如果我想传输的系统是量子

态的， 比如量子态的我传输到另一个地

方，必须在这个地方把我破坏掉，把破坏

掉的信息通过我刚才说的三只鞋的故事

分发到另外一个地方去， 另外一个地方

可以把我的态或者我的人完全恢复。 这

告诉我们两件事， 量子态的我不可能拷

贝成两个李淼； 如果想把我传输到外地

去，必须把本地李淼毁灭掉，第三个地方

恢复。 如果可以实现的话非常了不起。

量子计算机可能在 50
年左右实现

王建宇：一位资深专家说，量子计

算机可能是明天做出来，也可能是一千

年以后做出来，怎么理解？
李淼：算盘是经典计算机，计算机

是体量、容量放大的算盘，电路里面每个

逻辑门开和关就是算盘里面的算盘珠。
算盘珠只有两个态，出现和不出现，而量

子计算不是算盘珠了， 它的不确定性原

理决定了量子有无穷多个态， 可出现也

可不出现，概率就在 0 和 1 之间，累加后

会有很多很多量子比特。 如果把经典计

算比喻成走迷宫的一条道， 那迷宫只有

一条道走出去， 量子计算是同时走所有

的道，像 1 可出现也可不出现，也可同时

出现，但是概率不一样，你可同时走所有

的可能性。 以倒水为例，这杯水尝试了所

有道，量子计算就是倒一杯水的过程，肯
定有一条效率最高的通道。

到底何时可以实现，最近我比较乐

观，要做量子计算要到微观层面上实现

量子态，而且保留足够长的时间，把计

算过程完成对科学家是最大的挑战，有
可能计算尚未完成， 量子态就会破坏

掉，现在用离子井可让量子态保留足够

长时间。 我预测 10 年实现不了，应该是

50 年之内。

嘉宾对话

3 月 18 日， 中国科学院上海分院副院长、量子卫星总指挥王建宇做客文汇讲堂人文解读“四大未知疆域”（太空深海极地网络）系列讲座首场，主讲《 “墨子号”的
成功与中国式的科技创新》。 中山大学天文与空间科学研究院院长、著名科普作家李淼担任对话嘉宾。

本次演讲音频登录文汇微电台（APP 喜马拉雅·听-搜文汇讲堂 2017）收听。
本版摄影 袁婧 丁怡、 张师楷参与本版整理

①王建宇解读“墨子号”的成功

②第五次索尔维会议与会者合影（1927 年）
③致力于科学传播的李淼为现场听众科普了量

子传输和隐形传态的概念

④蓝圈里可对量子卫星进行测控， 进入另五个

小圈， 可进行量子通信实验， 在白色和橙色，
或橙色和黄色小圈之间的重叠部分才能做量子

纠缠实验
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王建宇：科学原创+中国合作领跑量子通信
嘉宾主讲

“墨子号” 卫星的全球第一带来的中国式科技创新启示

④④

人文解读“四大未知疆域”（太空深海极地网络）系列讲座第一场


